
RAPPORT D’ACTIVITES -  Année scolaire 2012-2013 -  Ecole Decroly
 
 
L’école travaille dans le cadre de son projet pédagogique
 
 
Les professeurs de toute l’école ont participé à trois journées de réflexion communes 
conduisant à travailler ensemble sur des sujets qui mobilisent chacun dans une idée de 
continuité et de cohérence.

La première, le 28 septembre, a été axée sur les voyages et les excursions. Par équipes, les 
professeurs de différents niveaux et  de différentes disciplines ont exploré des lieux belges, 
facilement accessibles, en envisageant leur exploitation selon les différents niveaux. Cette 
journée a permis de constituer une dizaine de dossiers de voyages et a également conduit à la 
réalisation d’excursions communes entre classes d’âges différents. Les Journées Decroly, qui 
se sont déroulées les 1 et 2 février, ont en outre eu pour thème “Partons ensemble”.
La deuxième journée de réflexion, le 8 février, a débuté par la présentation par Mesdames 
Laurence Leroy et  Sophie Vandenbroeck du projet de passeport inclusion. Ce projet a ensuite 
été débattu pour en adopter sa mise en oeuvre effective.
Le 27 mai, Madame Danièle Hénuset, pendant la matinée, nous a fait partager son expérience 
de travail avec des enfants et des adolescents présentant des troubles d’apprentissage ; 
L’après-midi a été consacrée à une réflexion sur le thème de travail de 2013-2014 et sur les 
responsabilités des grands envers les petits.
 
Le projet pédagogique propre à Decroly se concrétise tous les jours dans les classes de l’école.
Il évolue, se discute, se transmet au travers des nombreux échanges, entre enseignants 
particulièrement.
 
Des réunions et concertations ont lieu régulièrement, à savoir
- entre enseignants

-    chaque semaine : groupes de niveau à l’école fondamentale ; groupes de discipline, 
groupes des titulaires Hamoir et Drève à l’école secondaire.
-    une semaine sur deux, de 15h45 à 17h, réunion des professeurs de l’école 
fondamentale. Certaines réunions sont collectives et d’autres permettent de travailler en 
groupe afin de faire avancer certaines réflexions dont le fruit est ensuite proposé au 
groupe entier. Ont été mis sur le tapis: les devoirs, le journal de classe, le lecture. Un 
recensement des activités menées autour des maquettes est en cours; les travaux faits 
dans les différentes classes autour de la météo ont également été rassemblés.
Eliane de Brabandère est venue deux fois animer une réunion collective autour de la 
dyspraxie. La correction des épreuves d’évaluation externe s’y est également faite.
-    4 fois par an en réunion générale
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- entre enseignants et parents
-    2 fois par an, réunions de classe. C’est l’occasion pour les parents d’être invités par 
l’enseignant titulaire de la classe de leur enfant afin d’y entendre une information sur les 
projets en cours, sur le travail général de la classe, sur les progrès et les difficultés du 
groupe classe, sur l’ambiance générale dans lequel le groupe se met en activité, sur la 
façon dont la classe prend en charge ses responsabilités. Un point précis de la 
pédagogie peut également y être abordé. Le débat sur des cas individuels n’y est pas 
toléré.
-    2 ou 3 fois par an, entretiens individuels parents-professeurs, sur base des bulletins. 

 
pour mettre en route, mener et expliquer au mieux en toutes circonstances les objectifs 
pédagogiques de l’école, tant pour le déroulement quotidien de la vie de la classe 
(interdisciplinarité, contenu des cours,…) que pour les projets spécifiques de l’Ecole (théâtre, 
voyage…) et pour permettre à chaque élève de l’école de progresser dans ses apprentissages, 
tant individuels que collectifs.

La procédure d’accompagnement des “jeunes professeurs”, telle que retravaillée en 2011-2012,
a été mise en oeuvre. Elle a recueilli une large satisfaction de la part des nouveaux arrivants, de
même que des plus anciens. Elle sera poursuivie cette année.
 
Les directions et enseignants désireux d’y participer ont tenu quelques réunions autour de l’idée
“On disait qu’on agrandissait l’école secondaire...”.  
 
Les élèves participent à l’organisation de l’école :
 
· grands élèves membres du Conseil d’Administration de l’Ecole, présents au conseil de 
participation
 
· participation des grands élèves aux conseils de classes et aux réunions de parents,
 
· participation de tous les capitaines des classes de l’école primaire aux réunions des 
capitaines hebdomadaires ayant lieu le jeudi midi. Ces réunions sont préparées dans chaque 
classe, soit dans le but de transmettre quelque avis ou souci aux autres classes, soit en 
fonction d’un ordre du jour préalablement établi du type «les règles quand il y aura de la neige»,
« que faire quand mon frère me poursuit partout », « Comment dire merci à ceux qui sont là 
tous les jours pour nous ? », « Bourse d’échange d’idées de jeux  pour le terrain en sable»…
 
· prise en charge de responsabilités sociales par les classes : chaque classe, à partir du 
Jardin d’enfants jusqu’à la 10ème , assume une charge collective au sein de l’école :
· mise des tables ou des lits chez les moyens et les grands du jardin d’enfants,
· responsabilité des bacs de fleurs, de la mise des tables pour le repas chaud dans les 
premières années de primaire,
· responsabilités de l’installation du réfectoire, du jardin, de la cloche chez les plus grands
de l’école primaire,
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· responsabilité tournante des objets perdus et de la propreté du jardin entre toutes les 
classes de l’école primaire,
· prise en charge d’activités à destination des plus jeunes pour les 6èmes,
· tâches liées au réfectoire, aux objets perdus, à la bibliothèque, à l’actualité,… au 
premier degré du secondaire ;
· tâches liées aux sandwiches et à l’aide au Jardin d’Enfants au 2ème degré du 
secondaire.
·    3 des 4 classes de 10e ont organisé une activité à l’intention des petits de l’école pour la
Saint Nicolas. Les 10e ont également comme responsabilité d’aller aider les petits à manger. Ce
souci de faire prendre conscience à nos grands ados de ce que sont les enfants a également 
conduit à mettre sur pied, dans toutes les classes de 10e, une activité allant dans ce sens et 
menée conjointement par le/la titulaire et Madame Jannin, la psychologue de l’école.
 
Chaque classe (de la 1e à la 11ème) a joué sa « pièce de théâtre » la semaine précédant les 
vacances de Pâques. Les petits et les moyens l’ont jouée à la fin du mois de mai.  
Le Conseil de participation s’est réuni, sous la présidence conjointe de Serge Colin et Vincent 
Brison. La première fois, le 19 novembre 2012, essentiellement pour donner son avis sur le 
rapport d’activités. La deuxième réunion a eu lieu le 6 mai 2013. Y a notamment été discutée 
l’approche de l’école par rapport au travail à domicile.
 
L’école s’ouvre vers l’extérieur
 
Il y a eu cette année quelques contacts à distance avec l’école Decroly de Niamey, et un 
déplacement de Marcelle Clarinval et Hélène Gutt n’a pu avoir lieu à cause de la situation 
politique dans cette région de l’Afrique.
 
La collaboration avec l’école Ahzaza (Rwanda) s’est poursuivie.
 
Le Centre d’Etudes decrolyennes a organisé tout au long de l’année l’information concernant la 
pédagogie Decroly. Il a co-organisé les Journées Decroly. Il a supervisé de nombreux stages 
Lucie-Libois-Fonteyne, accueillant des personnes de l’étranger intéressées par la pédagogie 
decrolyenne. 

L’ Ecole étant opérateur de formation IFC depuis 2011, Françoise Guillaume et Béatrice Gizzi 
(ancienne directrice de l’Ecole Hamaïde) ont organisé 5 formations de 2 jours pour le dernier 
degré du primaire et le premier degré du secondaire sous l’intitulé : “Utiliser les pédagogies 
actives dans mes pratiques d'enseignement”, formations comptant de 16 à 21 participants de 
tous les réseaux.
 
Les enseignants ont suivi un certain nombre de formations à l’extérieur de l’école, entre autres :
-    Quelques enseignants ont suivi des formations organisées par la FELSI (Fédération de 
l’enseignement libre subventionné indépendant ; notre représentation de réseau) ou l’IFC (“se 
tromper pour apprendre”, gestion du stress, outils de la PNL,...).  3 professeurs de l’école 
secondaire et 2 de l’école fondamentale ont poursuivi leur formation de secouriste.
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Ces formations donnent également l’occasion aux enseignants de l’école de rencontrer des 
enseignants des autres écoles du réseau.
- M. Charlier a accompli les derniers modules de la formation initiale obligatoire des directeurs.
- H. Gutt, G. Jannin et M. Charlier ont assisté au colloque “Devenir adulte, chance et difficultés”,
organisé par la Maison de Solenn (maison des adolescents de l’hôpital Cochin, Paris).

-  J. Versele a participé au séminaire “Soulèvements, révoltes et révolutions dans la monarchie 
espagnole au temps des Habsbourg” organisé à Madrid par la Casa de Velazquez.
 
- Myriam Jaumaux et Luc Godefroid sont allés expliquer la surprise à des étudiants instituteurs 
de la Haute Ecole De Fré.
 
- Lors des Journées Decroly, H. Gutt et I. Moucheron ont animé deux conférences sur la 
pédagogie Decroly à l’intention particulière des visiteurs provenant d’écoles préparant au métier
d’enseignant.

-  Dans le cadre du projet de “cantine durable”, Thierry Bailly et Franklin Audag ont suivi le 
deuxième cycle de formation (ateliers et conférences consacrés à l’équilibre des repas, la 
gestion des déchets, l’alimentation snack pour les jeunes, la réalisation de repas en se 
fournissant auprès de producteurs locaux, les labels,... ). L’action compost s’est poursuivie, et 
les “snacks ados” ont été mis en place deux fois par semaine. L’école fait maintenant partie des 
écoles de référence en alimentation durable et a collaboré à l’élaboration d’un livre pour 
l’alimentation en cantine.

Environ 80  enfants ont participé au cross du parascolaire d’Uccle, après avoir pique-niqué à 
l’école.
 
Une classe de l’école primaire a participé à un projet danse, subventionné par la Communauté 
Française, permettant un échange avec d’autres écoles et l’équipe Pierre de Lune.
 
Un projet « brevet cycliste » se poursuit. Il concerne chaque année une classe de 5e primaire 
qui bénéficie d’un encadrement spécifique d’apprentissage et d’évaluation en circulation des 
aptitudes conduisant – ou non - à l’obtention du brevet. Cette activité se mène avec le titulaire 
et le professeur d’éducation physique qui sera appelé à mener lui-même le projet.
  
Certaines classes de l’école primaire ont participé à des échanges autour de la lecture avec des
classes d’autres écoles de la FELSI . Il s’agissait de projets « cercles de lecture ».
 
Comme chaque année, de nombreux élèves ont participé aux Olympiades de mathématiques et
de physique.

Un groupe d’élèves de 12ème a participé au Rhéto Trophy.
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Nous avons accueilli en échange AFS une élève de nationalité autrichienne en 4ème année 
secondaire.
 
D’octobre 2012 à mai 2013, l’école a accueilli une auxiliaire de conversation en langue anglaise.
Les élèves de l’option anglais 4h de la 9e à la 12e ont ainsi pu améliorer leur pratique de la 
langue avec une “native speaker” dans des demi-groupes une fois par semaine.

Dans le cadre du projet St Nicolas, une classe de 10ème a organisé en collaboration avec le 
centre de la Croix Rouge de St Job, une animation pour les enfants réfugiés.
 
Dans le cadre « solidarité action », une classe de 10e a tenu un stand d’informations dans 
l’école sur « médecins sans vacances ».

En ce qui concerne l’aide à l’orientation des élèves, l’école a organisé une animation en 
collaboration avec Psy-Campus pour permettre aux élèves de 11ème d’entamer une réflexion 
globale sur les choix d’orientation et d’avenir possibles.
 
Comme l’an dernier, les élèves de 12ème ont fait un stage en milieu professionnel. Le travail 
d’observation effectué à cette occasion (rapport) a été suivi par les enseignants. Cette activité 
débouche sur un bilan positif pour la plupart des élèves et permet à un certain nombre d’entre 
eux de mieux déterminer leurs critères de choix.
 
Toutes les informations reçues de l’extérieur sont régulièrement mises à disposition des élèves 
de 11ème et 12ème.
 
Dans le cadre du projet “Jeunes et politique”, les élèves de 12ème ont participé à des joutes 
verbales sur le thème de la citoyenneté organisées par la Ligue des droits de l’homme (une 
matinée de rencontre avec l’école de la Sainte Famille de Schaerbeek et l’athénée Léon 
Lepage de Bruxelles, une journée d’ateliers sur plusieurs thèmes liés à la citoyenneté, une 
après-midi de joutes).

En collaboration avec l’asbl Indications, les élèves de 12ème ont participé au projet “Art actuel” 
visant à l’éveil à l’art contemporain.
 
Pour certains élèves en cours de scolarité, un travail personnalisé a été accompli, en 
collaboration avec les parents, pour envisager au mieux une réorientation.
 
Les élèves de 2ème Différenciée ont été accompagnés tout au long de l’année afin qu’ils 
puissent mettre au point leur projet d’orientation dans une autre filière d’enseignement pour le 
2ème degré.
 
Les enseignants ont participé à des groupes de travail extérieurs à l’école :
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- H.Gutt a participé régulièrement aux réunions de la commission de l’accueil 
extrascolaire à la Commune d’Uccle.
- C. Léonis et J-L. Ottinger participent à des rencontres inter-réseaux entre professeurs 
de physique.
- M. Charlier a participé au groupe inter-réseaux réfléchissant à l’intégration du Cadre 
Européen de Référence dans les référentiels de langues modernes
 
A l’école, les élèves apprennent
 
Dans le quotidien des classes, les activités d’apprentissage s’articulent notamment autour de la 
surprise du PJE à la 2ème et des centres d’intérêt de la 3ème à la 9ème. A partir de la 10ème, 
les contenus deviennent plus programmatiques, mais toujours avec le souci de placer les 
élèves en situation de recherche. Le travail suit les trois grandes étapes: observer, associer, 
exprimer.

Des activités de danse ont été menées dans les classes du jardin d’enfants; certaines classes 
en ont bénéficié en étant mélangées entre elles, ce qui a conduit les enfants à se percevoir 
autrement. 

A l’école primaire, une classe d’adaptation a fonctionné régulièrement. Sa titulaire va dans les 
classes pour assister le ou la titulaire au cours d’activités qui requièrent une plus grande 
individualisation. Elle est également responsable du tutorat : des enfants de 6ème prennent en 
charge des enfants de 2ème, deux fois ½ h par semaine. Elle reçoit régulièrement dans son 
local de petits groupes d’enfants qu’elle aide ponctuellement pour des difficultés passagères ou 
à qui elle propose des activités de dépassement. 

Depuis maintenant 3 ans, les classes de 1e et 2e bénéficient d’un encadrement privilégié. Les 
enfants vont nager une semaine sur deux, accompagnés par leurs deux professeurs 
d’éducation physique. La semaine où ils ne vont pas nager, ils sont pris en charge en groupes 
réduits par leurs deux titulaires.
 
Au premier degré de l’école secondaire, diverses aides ont été organisées :
- aide organisation surtout en 7ème
- quelques aides spécifiques en français, néerlandais, mathématique 
- école des devoirs (accessible aux élèves des autres degrés), proposée en fin de journée

à plusieurs moments de la semaine.
- une heure de cours a pu être dédoublée pour les cours de français, néerlandais et

 observation/mesure. Deux collègues collaborent donc pour cette heure-là, ce qui
 permet, soit d’assurer la présence de deux professeurs en classe, soit de travailler en
 demi-groupes, soit de prendre en charge quelques élèves pour des activités de soutien
 ponctuel.

- « option projet » en 7ème et en 8ème : 4h de remédiation en même temps que les 
heures de latin ou d’options pour permettre aux enfants rencontrant des difficultés transversales
de les travailler par le biais d’un projet précis. Les élèves en difficulté générale la fréquentent, 
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sur avis du conseil de classe, pendant 1 ou plusieurs périodes sur l’année (divisée en 4 
modules). Les élèves qui sont en 1ère ou en 2ème complémentaire (après échec d’une 7ème 
ou d’une 8ème) y sont systématiquement inscrits mais ils peuvent la quitter en cours de route si
la fréquentation de cette option ne se justifie plus.
 
Les élèves apprennent à vivre dans une société démocratique : à l’école primaire, réunions des 
Capitaines ; à l’école secondaire, organisation régulière d’Etats généraux, tant à l’Avenue 
Hamoir (sous la houlette des coordonnateurs 11ème-12ème) qu’à la Drève des Gendarmes, 
pour les 7èmes à 10ème, (coordonnateurs de 10ème).
 
Des activités (trop nombreuses pour être citées), ont eu lieu dans les classes : excursions sur le
terrain, expositions à caractère artistique ou scientifique, théâtre (avec parfois une préparation à
l’école avec les acteurs), conférences JAP, spectacles à la Montagne Magique, animations 
Jeunesses Musicales, construction et culture des potagers…
 
Diverses actions humanitaires ont été entreprises par les classes : des classes de 8è et/ou 10è 
organisent régulièrement une action de ce type. Dans toute la mesure du possible, les 
enseignants essaient d’intégrer cette activité dans le cadre des cours généraux (étude 
approfondie du problème qu’on cherche à diminuer dans le cadre du cours d’association, 
d’observation mesure…). 
 
Le centre PSE a assuré aux élèves de 10ème une information sur le sida et les mst. Les 8èmes
sont allés au Planning familial et les 12èmes ont eu un cours de biologie, relayé par le cours de 
morale, au sujet des questions affectives et sexuelles.
 
Les élèves de l’option 10e, 11e et 12ème artistique ont participé à l’expérience photographique 
internationale des monuments 2013.
Sur les 25 photographies primées, les élèves de l’école ont remporté 11 prix.
Il s’agit de : Kolya Beckers (1 cliché, sélection Bxl-Capitale), Silja Hubert (3 clichés, dont 2 
sélections Bxl-Capitale et 1 sélection européenne), Raphaël Wagnon (1 cliché, sélection Bxl-
Capitale), Melina Calatayud (1 cliché, sélection Bxl-Capitale), Laura Bruno (1 cliché, sélection 
européenne), Eloïse Claessens (2 clichés, sélection Bxl-Capitale) et Sarah Funken (1 cliché, 
sélection européenne et 1er prix). 
Ils ont également participé à un concours organisé par le Rotary et l’IBGE sur le thème de la 
biodiversité dans la ville. Le travail de Kolya Beckers a été primé.
 
Les élèves de l’option éducation physique (11ème et 12ème) ont suivi une formation 
«réanimation cardio-pulmonaire», sanctionnée par le brevet de réanimation cardio-pulmonaire 
délivré par le Dr Decroly.
 
Les statistiques de réussite sont les suivantes :
 
Ecole maternelle : l’Ecole maternelle comptait 148 enfants dont une en intégration au PJE.
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Ecole primaire : comptait 293 inscrits dont deux en intégration. A la fin de l’année scolaire, 292 
sont passés dans l’année supérieure. 1 a été maintenu, 2 ont été orientés vers l’enseignement 
spécialisé. Les enfants de 6e ont présenté l’épreuve d’évaluation externe, obligatoire, qui 
attribue le CEB d’office si elle est réussie. Tous ont obtenu leur CEB.
 
Ecole secondaire :
AOA = réussite
AOB = réussite avec restriction (sur une option ou sur une forme d’enseignement, par exemple, 
restriction enseignement général et technique de transition). Cette restriction peut être levée, 
sur décision des parents, par un redoublement.
AOC= redoublement
 

Taux  de
réussite
année
scolaire
12-13

        

Niveau Nbre
d'élèves

AOA  AOB  AOC  Redoubl
ent  à
l'école

  Nombre % Nombre % Nombre %  
7ème 97 94 97   3 3 2
7ème S 3 3 100      
8ème 95       85 89 10 11 7
8ème S 4 4 100    
9ème 97 88 91   7 7 6
10ème 96 80 84 5 5 11 11 9
11ème 87 80 92   7 8 5
12ème 86 84 98   2 2  2
TOTAL 565        

 
+ 7 élèves de 7ème différenciée.  3 ont obtenu le CEB 
+ 5 élèves de 8ème différenciée. Tous ont obtenu le CEB
 
A l’école secondaire, 4 recours internes ont été introduits en juin (1 a abouti à un changement 
d’attestation).
3 recours internes ont été introduits en septembre dont 2 ont abouti à un changement 
d’attestation. (2 recours externes ont été introduits, dont 1 a abouti à un changement 
d’attestation)
 
 
 
Divers
 
- La bibliothèque de l’école fondamentale a été tenue régulièrement
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- La sécurité aux abords de l’école fait toujours l’objet d’une attention particulière. L’école 
a bénéficié des services d’un auxiliaire communal pour aider les enfants à traverser. Une aide 
supplémentaire a été obtenue occasionnellement jusqu’à la fin des travaux de l’avenue 
Montana afin de sécuriser la traversée de la chaussée de la Hulpe
De plus en plus de parents semblent soucieux de ne plus s’engouffrer avec leur voiture dans 
l’Avenue Casalta et utilisent les places disponibles dans le bois pour se parquer.
- La fête de l’école s’est tenue le 1 et 2 juin 2013. La fête a eu pour thème « Galaxie 
Decroly ». Comme c’est maintenant l’habitude, la bonne volonté de beaucoup, la décoration 
étonnante de l’école, les recherches très variées de déguisements ont contribué à faire de ces 
deux journées un franc succès ! Pour la deuxième fois, une soirée de retrouvailles a été 
organisée le samedi soir par l’Association des Anciens.
- La garderie s’est tenue régulièrement sur les deux sites Gendarmes et Casalta. Elle a 
été gérée par les parents responsables de l’asbl Garderie de l’Ecole Decroly. Elle fonctionne 
également toujours le mercredi après-midi. Elle est agréée par l’ONE ce qui lui a permis 
d’établir des fiches de déductibilité fiscale. Le travail administratif est maintenant totalement pris
en charge par l’économat.
- 3 conférences ont été organisées à destination des parents et des enseignants 
intéressés :

-    Le 25 mars, Mme Colette Osterrieth, psychologue, psychothérapeute, “Jouer. 
Comment l’enfant se construit-il par le jeu?”
-    Le 29 avril, Mr Christian Dubois , psychologue, psychanalyste : “La responsabilité 
parentale et le désir d’apprendre”
-    Le 27 mai, Mme Marie-Luce Gibello, psychologue, psychothérapeute, chercheur, 
formatrice: “Mythes, héros et monstres. Quelle culture pour les enfants d’aujourd’hui?” 
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